

Zeitschrift:	Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie = Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss journal of philosophy
Herausgeber:	Schweizerische Philosophische Gesellschaft
Band:	35 (1975)
Rubrik:	Jahresberichte - Mitteilungen = Rapports - Information

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jahresberichte — Mitteilungen

Rapports — Informations

Société romande de philosophie

Lors de son assemblée générale, le 8 juin 1975 à Rolle, la Société romande de philosophie a rendu hommage à la mémoire d'Henri Reverdin, son ancien président, ancien président de la Société suisse de philosophie. Elle a nommé son nouveau président en la personne du Professeur Philippe Muller (Neuchâtel). Les travaux ont été consacrés à une conférence du Professeur Ferdinand Brunner (Neuchâtel): «Une théorie de la perception dans l'advaïta vedânta et quelques comparaisons avec la philosophie occidentale»:

A une certaine époque et pour assurer un fondement aux joutes intellectuelles, la pensée indienne a développé une épistémologie ou une théorie des «moyens de connaissance valide». Le nombre de ces moyens varie d'une école à l'autre, mais toutes admettent la perception, quoiqu'ils ne la conçoivent pas de la même façon. M. Brunner a présenté la doctrine de la perception professée par l'advaïta en se servant principalement d'un ouvrage récent de cette école: le *Vedântaparibhâcha* de Dharmarâja Adhvarin. Cette doctrine comporte deux moments. Elle enseigne d'abord que l'organe de perception, dans le cas de la vue et de l'ouïe, se meut vers l'objet et que la perception a lieu là où est l'objet. Dans ses comparaisons avec la philosophie occidentale, M. Brunner s'est attaché principalement à ce point. Au second moment, plus propre à l'advaïta, le sujet et l'objet sont considérés comme ayant un fond commun dans la Conscience absolue à laquelle ils sont surimposés illusoirement.

Parmi les problèmes particuliers soulevés traditionnellement par la théorie advaïtine de la perception, M. Brunner a distingué celui de l'illusion. La richesse des doctrines indiennes à ce sujet est particulièrement grande et l'importance de cette théorie en advaïta tient à son application métaphysique.

La pensée indienne paraît plus originale encore quand elle se demande comment nous connaissons la non-existence d'un objet. Selon certaines écoles, il s'agit d'une perception; selon l'advaïta, il faut recourir ici à un nouveau «moyen de connaissance valide», appelé «non-appréhension». C'est à une date récente, semble-t-il, que la pensée occidentale s'est intéressée à son tour à ce problème qui a aussi, en advaïta, une application métaphysique majeure, puisqu'en l'absolu, le monde n'existe pas.

M. Brunner a conclu que si l'advaïta n'a pas cultivé le domaine du concept, de l'abstrait, de la raison pure, intermédiaire entre l'expérience sensible et l'expérience mystique, la rigueur de sa démarche philosophique et la précision de ses élaborations doctrinales ne le cèdent en rien à ce que nous connaissons en Occident.

L'hommage à Henri Reverdin, la conférence du Professeur Brunner et le résumé de la discussion qui a occupé tout l'après-midi paraîtront dans la Revue de théologie et de philosophie.

Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

15. Januar 1975: 6. Sitzung des Seminars «Mensch und Verantwortung» Dr. A. Eggenspieler (Klingenzell) «Kunst und Verantwortung». 22. Februar 1975: Prof. Dr. D. Mieth (Fribourg) «Moral und Geschichte». 12. März 1975: 7. Sitzung des Seminars «Mensch und Verantwortung» Prof. Dr. A. Troller (Luzern) «Sein und Sollen». 26. April 1975: Prof. Dr. F. Burri (Basel) «Ethik und Verantwortung». 14. Juni 1975: Prof. Dr. J.P. Leyvraz (Genf) «Das moralische Problem bei Wittgenstein». 29. Oktober 1975: Prof. Dr. G. Küng (Fribourg) «Intuitives Verstehen und rationale Theoriekonstruktion». 27. November 1975: 1. Sitzung des Seminars «Philosophie und Wissenschaft» Dr. H. Widmer (Luzern) «Allgemeine Bemerkungen zum Verhältnis von Philosophie und Wissenschaft».

Philosophische Gesellschaft Basel

24. Oktober 1974: Dr. Jean Améry, Bruxelles: «Philosophieren – wozu?»; 5. Februar 1975: Prof. Dr. Rüdiger Bubner, Frankfurt a.M.: «Faktum der Wissenschaften und Paradigmawechsel»; 21. Mai 1975: Prof. Dr. Giulio Girardi: «Christen für den Sozialismus – ein Problem für die Kirche von heute und morgen»; 18. Juni 1975: Prof. Dr. Walter Schulz, Tübingen, mit Korreferaten von Dr. Gerhard Schuster und Siegmar Gassert: «Zum Verhältnis von Philosophie und Wissenschaft heute»; 2. Juli 1975: Prof. Dr. Steffen Steffensen, Kopenhagen: «Kierkegaard, Nietzsche und der Nihilismus»; 3. Dezember 1975: Prof. Dr. Dieter Henrich, Heidelberg: «Die autonome Negation. Eine Rekonstruktion von Hegels Wissenschaft der Logik».

Philosophische Gesellschaft Bern

11. November 1974: Prof. Dr. Fernand Brunner, Neuchâtel, «La théologie comme science et l'ontologie aristotélicienne chez Thomas d'Aquin (à l'occasion du 700e anniversaire de sa mort)». 7. Dezember 1974: Prof. Dr. Guido Küng, Fribourg, «Die Theorie der Gerechtigkeit von John Rawls». 1. Februar 1975: Dr. Jürgen Mohr, Basel, «Nietzsches Deutung des Gewissens». 31. Mai 1975: PD Dr. Paul Good, St. Gallen, «Konstruktion der Praxis, Kritische Bemerkungen zum Erlanger Versuch einer „praktischen Philosophie“». 29. November 1975: Dr. P.-A. Stucki, Lausanne, «Le langage doctrinal».

Société philosophique de Fribourg

Conférences organisées par notre société en 1974/75:

6 février: E. Marbach (Louvain), «Husserl über Phantasie». 13 février: L. Vrtacic (Fribourg), «Die Philosophie des jugoslawischen Marxismus». 21 février: H. Bender (Fribourg en Brisgau), «Außersinnliche Erfahrung». 27 février: K. Wojtyla (Cracovie), «Participation ou aliénation». 5 mai: J.-C. Piguet (Lausanne) «La logique de la connaissance de l'individuel». 23 mai: R. M. Chisholm (Providence, USA) «Individuation: einige thomistische Fragen und Antworten». 12 juin: H. Holzhey (Zurich) «Das Problem der Erfahrung im Ausgang von Kant».

Groupe genevois

5 décembre 1974. MM. Alexis Philonenko (Genève) et Ferdinand Alquié (Paris), L'actualité de Kant. 31 janvier 1975: M. Fernand Brunner (Neuchâtel), Pensée occidentale et pensée orientale: comparaison entre la doctrine de Proclus et l'Advaita-Védânta. 26 février: M. Venant Cauchy (Montréal), La spécificité du langage philosophique. 30 avril: M. Maurice Gex (Lausanne), Du problème de la vie au problème de Dieu d'après la «Gnose de Princeton» de Raymond Ruyer. 28 mai: M. Jean-Pierre Leyvraz, Le problème moral chez Wittgenstein.

Groupe neuchâtelois

27 novembre 1974: Maurice Gex (Lausanne), Du problème de la vie au problème de Dieu dans la philosophie de Raymond Ruyer. 18 décembre: Eric Werner (Genève), Descartes commentateur de Machiavel. 29 janvier 1975: Dominique Rey (Fribourg), L'accès à l'ontologie de Maurice Merleau-Ponty par l'esthétique. 19 février: Charles Rittmeyer (La Tour-de-Peilz), La place de l'éthique de la connaissance dans la perspective de Jésus. 27 février (en collaboration avec la Faculté des lettres): Venant Cauchy (Montréal), La spécificité du langage philosophique. 14 mai: Nicolas Bonhôte (Neuchâtel), Une recherche de sociologie de la littérature concernant J.-J. Rousseau. 28 mai: Roland Jaccard (Lausanne), Etre normal, qu'est-ce à dire? 11 juin: R. Hagedorn (Cern, Genève): Les particules élémentaires, métamorphose d'une idée.

Groupe vaudois

15 novembre 1974. – M. Maurice Gex (Lausanne): Du problème de la vie au problème de Dieu dans la philosophie de R. Ruyer. 13 décembre. – M. Claude Calame (Lausanne): L'analyse sémiotique en mythologie. 30 janvier 1975. – M. Jean-Pierre Leyvraz (Genève): Le problème moral chez Wittgenstein. 28 février. – M. Venant Cauchy (Montréal): La spécificité du langage philosophique. 18 avril. – M. José Lorite (Fribourg): L'introduction du poème de Parménide et le mythe de la caverne. 23 mai. – M. Bernard Raymond (Lausanne): Apologétique et philosophie.

Philosophische Gesellschaft Zürich

25. November 1974: Dr. Elmar Holenstein (Zürich), «Die Strukturen des Verstehens (Strukturalismus *versus* Hermeneutik)». 2. Dezember 1974: PD Dr. Paul Good (St. Gallen), «Asymbolische Erkenntnis, Ein Anspruch der Phänomenologie Max Schelers». 13. Januar 1975: Prof. Dr. Gerd Wolandt (Bonn), «Philosophische Ästhetik und empirische Kunstforschung». 10. Februar 1975: Prof. Dr. Guido Küng (Fribourg), «Rawls' Theorie der Gerechtigkeit und Chomskys Theorie der Sprache. Ein methodologischer Vergleich». 28. April 1975: Prof. Dr. J. Simon (Tübingen), «Überlegungen zum Problem der Semantik und zum Wahrheitsbegriff». 9. Juni 1975: Dr. R. Simon-Schaefer (Düsseldorf), «Die Rezeptionsästhetik und das Wertungsproblem in der Kunst». 23. Juni 1975: Dr. H.-W. Schaffnit (Zürich), «Über das Aneignen von Tradition».